

Quienes ayer no más desautorizaron al señor Ulate

Nosotros...

En el semanario «Trabajo» del sábado pasado, la C. Clemencia de Rodríguez, por sí y en nombre de las maestras que dicen sentirse orgullosas de pertenecer al Partido Vanguardia Popular, atacan a nuestro ya popular y prestigioso joven periódico.

Según ellas es una hoja periódica, órgano cavernario que refleja constantemente el estado de ánimo de una tendencia social que tiene todas las características de la tendencia política que desde Berlín difundía el degenerado doctor Gobbels ya que se caracteriza por las infamias y las calumnias contra la clase obrera y todo aquello que tenga un olor a progreso y a democracia. Los demás adjetivos y palabras injuriosas no las tomamos en cuenta pues nos resistimos a creer que hayan sido dichas o escritas por educadoras nacionales.

El «Nuestra humilde hojita «Renovación Nacional» que ostenta la prevención, COMBATIREMOS MALAS ACTUACIONES Y PROCEDERES, NO A PERSONAS, le ha hecho honor a ésta y al nombre. Quienes hayan leído nuestro periódico desde el número uno, siendo ciudadanos libres y de buenas costumbres nos tienen que haber comprendido y aquilatado. Renovación Nacional, asistiéndole la razón, sin miramiento personalista ha atacado los vicios que por desgracia cada día toman más incremento por el terreno propicio que les brindan los que estando obligados a velar por la juventud, no se preocupan ni luchan por librar a ésta de los poderosos tentáculos de los pulpos que la pervierten para convertirla en guñapos sociables. En vez de abrazar esta noble lucha, los apóstoles optan por la lucha política que llaman garantías sociales.

A las juventudes primero hay que instruir las para poder educarlas y que sepan distinguir el bien del mal dándose así cuenta para comprender que una vez que se haya cumplido con el deber si se pueden exigir los derechos, y las verdaderas y efectivas Garantías Sociales, garantías que para que sean estables y duraderas tienen que ser disfrutadas por todos los ciudadanos sin distinción, ni de clases ni de colores políticos y administradas las leyes por personas capaces desprovistas de mezquinos intereses partidistas.

Si, somos enemigos de éstas mal llamadas Garantías Sociales que fueron instauradas por el Gobierno cristiano con único interés que el político al verse fracasado y sentirse caído, fué obligado el doctor a dárseles al pueblo a cambio del apoyo comunista. Dicho varias veces por el mismo don Manuel Mora.

En cambio sí hemos luchado y

Pasa a la página 6

acusándolo de pactar con los grupos oligárquicos y creer en la palabra del Sr. Picado, hoy no sólo toman vela en el entierro del caldero-comunismo, sino que también se doblegan ante los únicos responsables del desbarajuste reinante, aceptando más promesas, y que el pueblo bien sabe no han de cumplir.

Todavía están frescas las palabras con que, desde las columnas de «La Prensa Libre», los dirigentes del Partido Demócrata censuraron mediante una desautorización al distinguido periodista don Otilio Ulate, por su actitud respecto de las garantías electorales hoy en boga, y que, en aquel entonces, demandó, tomándole la palabra en una polémica, al jefe, en ejercicio, del Poder Ejecutivo.

Quienes ayer no más desautorizaron al señor Ulate, acusándolo de pactar con los grupos oligárquicos, y creer en la palabra del señor Picado, hoy, cuando las negociaciones que habían sido interrumpidas por el conato de revolución—iban bastante adelantadas, hanse apresurado a tomar vela en el entierro y, mediante una verdadera renunciación, han ido a Canossa al pactar o transigir con los personeros reales de la oligarquía reinante, Lic. don Manuel Mora y don Paco Calderón que, junto con el hermano de este último, son los auténticos y mayormente responsables del desastre que hoy vive el país. Responsable don Manuel Mora por haber callado y otorgado, no denunciando a tiempo y por medio de sus influencias en el gobierno cristiano y en el desgobernado actual, evitar los desaciertos y malos proceder de los funcionarios públicos y haber evitado también que crecieran los nuevos ricos, ahora poderosos inicuos espe-

culadores hambreadores del pueblo. Pero es ahora cuando don Manuel grita, por medio de las radioemisoras y de los periódicos, ahora que ha descendido del Olimpo, que se ha dado cuenta del fracaso viendo las verdaderas necesidades del pueblo muerto de hambre. Grita pidiendo castigo para los malvados, para los corruptores que han invadido las altas esferas, para los ladrones insaciables, y exige sean destituidos los nefastos parásitos del presupuesto. Cómo será la gravedad del momento que don Manuel Mora estampó su firma donde la había puesto don Fernando Castro, este ciudadano que ayer no más había sido injuriado, desprestigiado y responsabilizado, presentándolo Mora como el peor intrigante, farsante y traidor, esto y mucho más dijo el líder máximo en su último discurso por medio de la Voz de la Victor.

¿Qué explicación tiene todo esto? Ninguna otra que no sea la ambición y los apetitos desenfrenados de algunos miembros dirigentes de la oposición quienes, desaparecido el Licenciado don León Cortés, quieren, al parecer, repartirse la herencia de su partido como si se tratara de bienes mostrencos. Tales dirigentes, a quienes la ciudadanía ya empieza a conocer, con sus velleidades y con sus ambiciones puestas de manifiesto

Pasa a la página 6

Después de la Revolución, la Evolución

Aún no están firmes las fichas y las trincheras de la política futura

¿Admitirán su anticipada derrota los comunistas y los rafaelangelistas?

Semana intensa de política la que acabamos de pasar. Siete días de conferencias, de batallas políticas. De esperanzas. Pero también de asechanzas.

Se habló de un movimiento militar. Se habló de la protesta de hecho de un pueblo que se siente humillado sin libertad, sin el oxígeno de la Constitución, que llora de hambre, pero que no se resigna a enterrarse vivo.

El espíritu de Juan Santamaría, su tea fulgurante, como dijo el

poeta, sigue siendo estrella. Si él murió, otros, como Aymerich, siguen su ejemplo.

El Gobierno no puede vivir sin el pueblo. Un Congreso de sólo treinta y dos gobiernistas se asfixia. Las cajas nacionales están vacías. El crédito público ha muerto.

El comercio agoniza sin dólares. El chapulín y el vendabal terminan con las cosechas.

Hay anarquía en el mundo,

Pasa a la página 6

Dicen...

QUE: El periódico «Trabajo» dijo: que se acaba ya con la complacencia y la venalidad de tantas autoridades que no cumplen con las leyes de control de precios y de castigo para los especuladores. En las agencias de policía duermen el sueño de los justos centenares de expedientes que no se activan por negligencia o por lenidad. Cuando hay una sentencia, ésta es o una condenatoria, muy baja y ridícula, o una absolución. Se pierden documentos y expedientes. *No se persigue a los tagarotes grandes.* El que tiene dinero, el que puede mover hilos o influencias, se pasea impunemente por las calles, porque muchas autoridades encargadas de perseguirlo no lo hacen, por complacencia o porque están vendidas. Esa es la realidad, y la decimos con valentía y con claridad. Y el pueblo todo, sin distinción de partidos ni de colores, debe exigir del Gobierno que, de una vez por todas, destituya a quienes no cumplan con sus deberes, y ordene que la ley se aplique. Hay que torcerle el pescuezo a ese buitre sanguinario de la especulación, y sólo hay un camino para hacerlo; meter a la cárcel a todo delincuente que esconda mercaderías o las venda a precios más altos de los legales. Esto mismo nosotros lo hemos venido diciendo desde hace tiempo, cuando el mal tenía remedio no ahora cuando el pueblo ha sido vilmente robado y sumido en la miseria llenándose a convertir a muchos seres humanos en esqueletos vivientes, pues hay muchos hogares en donde no hace días sino meses se han privado totalmente del aceite o las grasas. Por qué no se incautó el Gobierno de las grasas que tenían acaparadas los poderosos monopolizadores para distribuirse las al pueblo con equidad y a precios justos? Por qué no se han tomado las medidas necesarias para evitar el inicio acaparamiento que impunemente estos mismos monopolizadores están haciendo con los aceites y sebos para la elaboración de los jabones? Será que el jabón no es un artículo de primera necesidad y del todo indispensable para el pueblo? Por qué no se han atrevido las autoridades de abastos a fijar el precio mínimo de la copra y sebos en rama? En cambio permiten que estos poderosos e influyentes productores acumulen más riqueza a costa del sufrido pueblo. La tal Junta aún no ha tomado medidas ni hecho caso a un telegrama que le puso la semana pasada el señor Presidente de la República. Pero vendrá lo inevitable, los monopolizadores demostrarán a las autoridades que las grasas es han

Pasa a la página 6

Lo que choca y lo que se tolera

Las gentes que estorban con sus ventas en las aceras.

Los policías fijos que no pueden separarse de sus puestos aunque maten a un buen vecino.

Las ventas secretas de manteca a cuatro colones libra.

El aceite escondido en ciertas bodegas hasta que llegue a cinco colones la botella.

Las eternas rifas de la Plaza de la Artillería que no se sabe a beneficio de quién son.

Las ventas al aire libre, frente a la Botica Oriental, cuando pudieran estar en los locales en construcción, a los que algo se les sacaría.

Ciertos montones de arena y de piedra del Pacífico frente a determinadas casas en construcción.

Las licitaciones del Seguro Social de artículos únicos de determinadas marcas y tamaños.

Los acarreadores de la basura de los camiones que destruyen los depósitos o receptáculos con los golpes que les dan o cuando los tiran por pura payasada. Casi todos ellos son vanguardistas. Antes iban dos peones en cada camión; ahora van hasta cuatro y por eso las panillas se han duplicado y la limpieza anda peor.

T. FRIEGO

El Día de la Madre

El 15 de agosto, Día de la Madre del Redentor, día dedicado a todas las madres y, por lo tanto, a la Gran Madre Patria. Este año se hallan sus hijos desorientados, sin rumbo, sumidos en el gran estancamiento de las insanas pasiones.

Los egoístas porque teniendo no han dado, y en cambio le han robado al pueblo con la inicua especulación, amansando fortuna a costa de privaciones y sufrimiento y lágrimas de éste.

Los nefastos politicastros, estos malos hijos insaciables, carentes del sublime amor a la Madre Patria que la han sumido en el peor de los caos. Estos, que por carecer de adecuada preparación no se han dado cuenta del mal tan grande que hicieron con las pérdidas promesas irrealizables, grave mal para el crédulo pueblo, que por creer y confiar en estos nefastos ídolos fué sumido en la peor de las miserias.

Hagamos méritos para salvar a la Gran Madre Patria; compactémonos para lograr exterminar a sus bastardos y renegados hijos. Sólo así podremos salvarla.

Cambios de autoridades y de funcionarios públicos

Hay que devolver al pueblo sus atributos de libertad, de orden y de paz

Vamos, aunque muy lentamente recogiendo los frutos primeros de lo que se ha dado en llamar un *mal arreglo* entre el Gobierno y los diferentes grupos de oposición, arreglo muy criticado pero peor comprendido.

Se había pedido al Ejecutivo el cambio de funcionarios de alto rango como gobernadores, comandantes de plaza y directores de algunos centros de gran responsabilidad como los que han de intervenir en el movimiento electoral. Y es ya un hecho que el Jefe del Estado va cumpliendo con su oferta, que no compromiso, pues en realidad se advierte en

el señor Picado un deseo de transformación y de dar en el clavo en este final de su Gobierno que de seguir así lo lave de su origen. Hasta hoy la Oposición no ha presentado candidaturas de ninguna clase, segura de que el mandatario acertará y sabrá escoger lo mejor. Restablecer la confianza en los campos, allí donde el Jefe Político o el Agente de Policía se había hecho el gato bravucón, es urgente. La autoridad debe ser el signo de mando del Gobierno, pero debe estar en manos sanas, respetuosas de la vida del aldeano y de las contribuciones. Dos años y varios meses llevamos en que los calabozos se han abierto para gentes buenas, para agricultores honorables como les pasó a unos señores de Heredia que han sufrido todo género de persecuciones y vejámenes como nunca se había visto. La autoridad debe ser el brazo fuerte contra el vicio y el fraude pero no debe ampararlo y ese es lo que estaba sucediendo. El comunista se había impuesto al Agente de Policía, el señor gobernador provinciano se había convertido en un triste reyzeuelo y las buenas gentes regresaban inmediatamente después de misa por habérselas con esos mandones tiranos atendidos al puño de su revólver o al golpe del garrote.

Siga así en ese camino el señor Picado: vuelva por la ley burlada y escarnecida en los dos años anteriores, que aquí encontrará la justicia de nuestra pluma y mañana seguramente hasta el elogio o el honrado agradecimiento si las leyes y la Constitución que juró cumplir son acatadas y reverenciadas.

JUAN PUEBLO.

Ya los industriales no pueden con tanto recargo de tributos

Ahora son los refrescos los que tendrán un centimo más

Cada vez se complica con alarma la vida nacional y las empresas agrícolas, las industrias y las comerciales. En su afán de obtener rentas, todo se grava sin estudio, sin estadísticas y sin una sólida orientación científica. El último golpe nos lo da el querido camarada don Melico Mora, quien necesitando un millón más para sostener a sus amigos de Fomento, de Obras Públicas y del Ferrocarril Nacional Eléctrico, pide la bicoca de un millón. ¡Qué frescura! Si, así hablarán en su casa respecto a sus gastos domésticos estos censores y guías de lo que llaman cosa pública. Como no es de ellos, como el rojo Camarada del Comunismo gana treinta colones por día en su muy eterna canongía diputadil del Congreso, nada tiene que los demás nos sacrificuemos. Ya el pobre no puede ir al teatro porque la película más barata cuesta un colón. Ni tampoco puede beber una cerveza puesto que vale setenta céntimos. Ahora un refresco cuesta veinticinco o treinta céntimos, pero con la docta disposición del querido camarada rojo, habrá que pagar un cinco más o beber agua de un charco para que nos enfermemos como le ha pasado a la buena gente de San Rafael de Heredia. Un centimo por cada kola pide la Delegación Comunera en el Congreso, para ir contra los ricos que tienen fábricas, centimo que se convierte en un cinco; sabido es que en este país nadie comercia con centavos como en los demás.

Ayer no más los fabricantes han tomado sus medidas y van a ir a la huelga pues no es justo. Esa industria, aunque de ella se están apoderando los norteamericanos, no puede soportar más gravámenes municipales y nacionales. El azúcar, base del producto, les cuesta a los industriales a mayor precio que el señalado para el consumo doméstico y tienen constantemente una pérdida que el Congreso no ha estudiado, como es

Pasa a la página 5a.

Ya viene marchando la candidatura estatal

Con don Lico Jiménez, o con don Quín Peralta, el Republicano Nacional—que no es el Republicano Fernandista—presentará batalla

Esas brujas son el demonio para un cuento. Han sacado ahora los viejillos que ya el Doctor don Rafael Angel no saldrá, pues la vaina se presenta fea. Por eso se piensa en don Lico Jiménez, que al fin será nuevo, abogado, y no quirúrgico, y como dueño de algunos millones en azucarerías, finquitas de café y palacios, no necesita de otros millones más, y menos los del viento.

Pero los cartaguitos de la cinta azul, piensan en otro trapito de dominguear; es su Ministro de Agricultura e Industrias. Nos gusta el plan, pues eso es cambiar: como los rojos comunistas van a cambiar sus Ferretos, sus Moras y sus Cerdas por otros muchachos más nuevos como Merino y Coronado, Molina el químico, o por lo menos don Carlos Luis, a quien han traído los ingratos del block, de educación a sanidad y de sanidad a educación.

Señor de Provincia

RECUERDE para sus artículos de

Talabartería, Cabuyería
— y Alambrería —

el surtido permanente en el negocio de

Victoriano Huertas F.

50 varas al Oeste del Mercado Central, Avenida 1a., San José

Consulte precios al TELEFONO 5647

Teja de Barro a precios convencionales

Señores Pulperos y Comerciantes en General

Hacemos saber a todos ustedes que para obtener mejores ventas en

CONFITES

deben solicitar sus pedidos directamente a la

Fábrica "La Argentina"

De don Sigfredo Brenes

que les proporciona el confite más vendible por su tamaño y apetecido por el consumidor.

Especialidad en Ventas al por Mayor

TELEFONO 2963

HUMOR Y TINTA

Con este nombre se inicia hoy esta sección y así lo seguiremos llamando. No se publicará diariamente, como «Caravanas de la Vida», de Guillermo Tristán; ni los lunes como «Semana en Solfa, de Sergio Carballo; ni nunca como «Los Libros de Versos» del poeta guanacasteco Ramírez Sáizar. Saldrá esta sección únicamente cuando desee, publicarla la dirección de este periódico y cuando a nosotros nos sobre HUMOR Y TINTA...

En realidad no podríamos redactarla sin tales elementos. Si nos llega a faltar humor o tinta—como están faltando el arroz y el azúcar—no nos quedará otro camino que el hasta aquí andado: seguir en el silencio en que hemos venido por más de cincuenta largos abriles... En ese silencio en que están sumidos todos los costarricenses, desde el comienzo del segundo Gobierno Progresista que nos gastamos. En el silencio mismo en que están hace su rato ya, Mario Sancho, Abelardo Bonilla, García Monge, Brenes Mesén, Enrique Macaya, Alfredo González, Juan Rafael Arias, Monseñor Sanabria, y tantos otros que en mejores tiempos; allá de tarde en tarde solían poner a trabajar sus patrióticas plumas, comentando o discutiendo alguno que otro asunto de palpitante actualidad:

«El silencio bendito de las almas augustas, es silencio maldito para lenguas injustas.»

¿Es de extrañar tanto silencio aquí en esta tierra de Tata Pedro! Todos callan, no propiamente dando a entender que «el que calla otorga»; más bien diciendo «que al buen callar llaman Sancho.»

Y a los costarricenses les sigue faltando el arroz, la manteca, los frijoles, el azúcar, Congreso y hasta Gobernante; y todos calladitos y en silencio. En ese silencio que a ratos nos hace sentir algo extraño y misterioso... silencio embriagador y contagioso, cruel y mortificante como la duda...

Ante el silencio de todos, queremos romper ve el nuestro. Por eso mientras no nos falte ni humor, ni

tinta; redactaremos esta sección y comenzamos hoy a hablar, por lo que otros—y lo que otros—no han querido decir.

Hablar aquí en esta patria nuestra, todos podemos hacerlo; más no todos lo quieren. Unos con justa y sobrada razón, otros sin ella. En cambio, algunos más, todos, todos los días hablan; aunque ya nadie los entiende. Porque ayer dijeron y combatieron lo que hoy defienden; o porque hoy están al lado de los que ayer o antier habían escarnecido y vilipendiado. Les aconteció curiosa metamorfosis, la conveniencia personal les indujo al cumplimiento de la histórica sentencia: «quema lo que hasta aquí has amado, y ama lo que hasta aquí has quemado». Y así han venido quemándonos a los costarricenses todas nuestras cosas amadas... hasta la fe que tuviéramos en las Instituciones públicas...

La Bomba Atómica.—De la incredulidad ambiente, de la apatía reinante en nuestro país; ambas consecuencias lógicas de nuestro actual estado social, económico, institucional, moral, etc., sufrimos los costarricenses el más tremendo estado psíquico que ya raya en incurable pesimismo. Ya no creemos—no podemos creer—en nada, ni en nadie.

Nuestros políticos nos han engañado dema iado hasta saturarnos de desconfianza, hacia ellos y hacia todo lo que se relacione con la cosa pública. Y de la ingenuidad y sinceridad del costarricense, sólo queda una leyenda perdida en el eco del pasado. Nuestros políticos nos estén gobernando o estén en la llanura ciudadana—como dicen ellos—ya nos apistan.

A pocos, entre los muchos que a diario hablan, no les tememos. A veces les hacemos sólo el honor de oírlos o leerlos; pero no los atendemos, para no atenderlos. Es que la realidad cruda y desnuda de la situación actual del país, nos ha obligado a tomar esa precaución de desconfianza por todo y para todos.

Y como de todo desconfiamos los

Pasa a la 4a. página



La carencia de las grasas en el organismo da por resultado la falta de calorías y debido a la mala alimentación se debilitan los pulmones.

La guerra a los juegos impermitidos,

la cruzada contra las borracheras, la persecución a los rateos, debe ser la norma y el camino de las nuevas autoridades

Se está cambiando ya comandantes de plaza, policías de pueblos y gobernadores, en cumplimiento de acuerdo llevado a feliz efecto entre los oposicionistas y del Gobierno.

Parece que la renovación llega y que el mandatario ha escuchado la voz de su pueblo que no quiere sangre sino orden, que aspira a que haya elección libre y honrada en los comicios que ya se avecinan. Lo celebramos.

Pero las nuevas autoridades, para imponerse por su legítima moralidad deben implantar el orden en las masas que ya han perdido todo respeto a la LEY burrada y escarnecida puesto que se había establecido la casta del comunista y la plaza del calderonista que estaban sobre el ciudadano libre y cumplidor.

Pues bien, que termine toda tolerancia y encubrimiento encareciendo al vil ratero que aprovecha las sombras de la noche para dejar a la infeliz lavandera sin la ropa, que lava y la sostiene. Que se acaben esos borrachos que son el descrédito de nuestro mercado. Que terminen esos bailes

de especulación y de prostitución y que se cierren los centenares de casas de juegos ilícitos, así sean señorones de sociedad o tahures de oficio y de beneficio.

A la porra con las tómbolas, al fondo con esas rifas por todas partes, cuyo resultado nunca se sabe, y a dejar las ciudades limpias de vagos y de pordioseros.

Orden, Juicio y Cumplimiento deben ser las consignas de las autoridades.

La ley para todos y por todos.

No atacamos a los judíos

por ser de tal o cual religión, ni tampoco por su nacionalidad: los atacamos por sus malvadas actuaciones mercantiles en contra del pueblo

Parece que por influencias de personeros del Extimbank se le frustró a Rossoff el empréstito para financiar las obras de la leyenda ministerial tica, sin embargo sería bueno que todos aquellos que han intervenido a formular ese vasto plan con el judío-Rossoff, leyeran «Los Protocolos de los Sabios de Sión. Los destinos de la raza judía en esas exposiciones revelan con claridad la peneira-

Pasa a la 5a. página

Señora:

No importa que usted esté sin servicio recuerde que la

CARNICERIA DEL ORIENTE

le envía toda la carne con pesa completa y a precio bajo, llamando al

TELEFONO
4532



PROPIETARIO
JOSE COLOMBARI

200 vs. al Norte de la Iglesia del Carmen

T. I. C. B.

Radio Monte Carlo

750 Kilociclos

ANTONIO CHAVES - L. A. VALDES - J. ALVAREZ

PACO AYALA - H. BECKLES

SABAS CORDERO, Director-ISRAEL CORDERO, Gerente

UNA EMPRESA SERIA
al servicio de Costa Rica

HUMOR Y TINTA

Viene de la 3a. página

costarricenses, ya no nos hace gracia ni el importado—como el Ministro de Hacienda—, o como Pomeranz.

Así por ejemplo, mientras el mundo entero ha estado atento al descubrimiento y ensayos de la Bomba Atómica; nosotros los costarricenses, poco en serio la hemos tomado. En realidad a los ticos en nada nos ha sorprendido. Ningún asombro nos puede causar esta invención. ¡Si podríamos hasta llamarnos precursores de la Bomba Atómica! Basta observar que su poder destructivo se fundamenta en la ley física de la desintegración de la materia; y aquí precisamente en Costa Rica hemos venido sufriendo una total desintegración en todas nuestras cosas. Ni para qué recordar el Gobierno anterior! El Doctor desintegró todo: libertad, igualdad, fraternidad, comodidad, tranquilidad, etc., etc.; y nos sumió en la ansiedad, necesidad, enfermedad, odiosidad, intranquilidad; aparte de la desintegración que hizo de todas las Instituciones Públicas. Hasta los principios se desintegraron. Y con este Gobierno, qué no se ha desintegrado...?, sólo el equipo de polo en que juega el Presidente...

Lo vimos con el Banco de Seguros, luego con el Hospital San Juan Juan de Dios y sus Juntas de Caridad. Qué otra cosa que la desintegración de aquellas Instituciones era lo que se pretendía? Y la leche de don Federico Volio que al descremarla, sino la aplicación de la desintegración de la materia en busca de los principios atómicos? Y el Partido Comunista, acaso, no sufrió en las pasadas elecciones una desintegración atómica que lo hizo hasta cambiar de nombre? Y qué son los black jack, sino una aplicación de la fuerza energética sobre la cabeza de un cavernario para su desintegración? Y las arcas nacionales, no se desintegraron en la época del cristiano gobernante? Todo, absolutamente todo se ha venido desintegrando en Costa Rica. Sólo ha faltado que hasta nuestros compatriotas — o nosotros mismos—comencemos a desintegrarnos... de hambre!

Precursores de la Bomba Atómica, sí, eso somos los costarricenses! Qué son las moléculas, qué son los átomos?; dejémosle la definición o explicación científica a quienes corresponden darla dentro de esas difíciles disciplinas. Y a priori, digamos: Átomos?, no es acaso esto lo que le ha faltado a nuestro Presidente?... Átomos?, energía para poner orden, virilidad para actuar. Sí, indudablemente que sí, tenemos que concluir que los costarricenses somos los precursores de la Bomba Atómica.

Cada loco con su tema.—Fíjense bien murciélagos y cavernarios (como dice a cada rato el Chachalaca desde la Estación Titania). Cada vez que se oye o se rumora que se van a apear a Solón Núñez (cuándo?), entonces este ingenioso chinito se le ocurre idear que existe una tremenda peste que va a azotar a todo el país. Y da un reportajazo hablando de la poliometitis, o del cólera nostrum o de las paperas. Y los ticos, como siempre de suaves, se la creemos. Y no falta cristiano que comience a usar suspensorios temiendo se le vayan a bajar las paperas. Y otros procuran no enojarse para que no les dé cólera, y algunos más se inyectan penicilina o hacen gargarismos con agua de sulfá para prever las epidemias.

Sucede también que ese feliz invento de distraer la atención que se ingenió el doctor Núñez, ya hay otros —también bastante ingeniosos—que lo han venido usando con bastante éxito. Manolo Rodó (que Dios lo tenga con salud y con manteca ahora que está tan escasa) también es de los que usan distraer la atención cuando se ve en las puertas de cearse ruidosamente cuán gordo es. Entonces inicia una intensa campaña para limpiar la ciudad de San José. Y comienza a hablar de que él ha visitado muchas capitales de los demás países americanos y que ninguna es tan sucia como lo de aquí. Y visita las escuelas Manolo Rodó, y pide a maestros y niños cooperación en la campaña de limpieza. Y se agarra el Gobernador con los Municipales, y

Estimable señora:

mantenga su despensa bien surtida llamando al

Teléfono 3886

que es el del

TRAMITO

de RAFAEL GALLEGOS

en el Mercado Central - Ofrece todos los artículos frescos necesarios para el hogar. Marina, Aceite Soya, Fideos Vicarioli exclusividad de la casa, Queso SantaMarta Mantequilla, Lateralía escogida y todo lo que necesite en El Tramito en el Mercado Central.

Teléfono 3886

Mientras a los comerciantes criollos se les llama al orden, a otros comerciantes, polacos, se les tolera

El tico debe ser primero y siempre el primero

Han dicho tres o cuatro veces que un grupo de polacos trata de financiar la terminación del famoso Mercado que empezaron los Calderones y que siguió este Gobierno, con el propósito de alagarse con todos los locales.

Quiera Dios que no se lleve a cabo ese intento para desplazar por completo al tico de ese medio de vida.

Parece que en los Archivos Municipales y en su legislación hubo en el tiempo del hilo un Reglamento del Mercado, que no se cumple. Todos los pasillos han sido ocupados por vendedores de lotería, que se toman ya la libertad de llevar sillas, de ocupar todas las aceras que rodean al edificio y de interrumpir el paso. El administrador D. Eduardo Beeche nunca permitió sacos y cajones en los pasillos, ni monotoneras de frutas fuera de línea, pero ahora eso es letra muerta y ya no hay por dónde pasar.

Pero hay mayor tolerancia con determinada venta de papas que se ha cogido todo el espacio para paso del público, venta bien conocida de los gendarmes del Mercado que no la controlan.

Y allí mismo la ley del descanso dominical se burla, pues el día del Señor permanecen más de treinta ventas abiertas, lo que junto con las guareras dan al Mercado un aspecto de incumplimiento de las leyes.

No debe haber límite entre el criollo y el polaco. Todos a cumplir sin guardar tolerancias a nadie, que primero sea el tico, segundo el tico y que quienes hayan venido al país comprometidos a cultivar la tierra, que lo hagan. Aquí sobran venteros y faltan agricultores. Esperamos que ciertas cosas del Mercado se compongan antes de seguir en esta Sección de Crítica que hoy empezamos

con el Jefe de Sanidad. Y se monta al camión de la basura y toca la campanilla en tonalidades suaves y cadenciosas que evocan himnos patrios. Y cuando va en el camión de la basura, por qué no se equivocarán los empleados, Dios mío, y se llevan a Manolo al Crematorio?

Y Manolo corre y corre, y va aquí y sale de allá. Y se mete en los estaciones de basura del Mercado Central, y recoge del suelo las cáscaras de piña y las semillas de nance. Y le quedan las manos olorosas a nance y se las huele sabrosamente, y grita, puja y se menea todo. Oh Manolo, la suciedad de nuestra capital te salva a cada rato de que te boten de la Gobernación.

Y qué decir de los camaradas? Estos sí que son ingeniosos! Ni el Dr. Núñez, ni Manolo les ganan en ideas. El líder máximo es un perfecto novelista de una mentalidad e imaginación juliovernesca. Y así, cada vez que los camaradas ven que la opinión pública se les pone arisca, dicen a inventar huelgas, o mítines, o concentraciones de masas o desfiles o

marchas de intenso sabor progresista. Y los cartelones se levantan al peso de los fornidos brazos de los compañeros en la reivindicación de las conquistas sociales para el pueblo costarricense. Y vienen los discursos de Manuel Mora, o de Ferrero, o de Fallas (siempre los mismos, y los mismos discursos). Ahora por ejemplo para el Día de la Madre, los amigos del Bloque de la Victoria (cuál victoria si sacaron sólo un diputado?), se apresuran a verificar un desfile contra la especulación y contra el hambre. Y esto sí que va a ser divertido, uno de los partidos que está gobernando, que en cada una y todas de las oficinas del Gobierno tienen dos o tres de sus militantes colocados va a realizar una manifestación contra el Gobierno por su poca actividad e incapacidad para frenar la especulación. Ah camaradas, criticando lo que es hechura de ustedes! Es que, señores rejos: «perro que come hocicos, ni quemándole otra parte».

Escriben:

HIJOS DE TATA PEDRO

Pensión Roosevelt

Costado Sur de la Catedral

Cuartos higiénicos.
Baños de agua caliente y frío.
Alimentación variada.

Atendida por su propietaria

Anita de Moraga

Aquí es donde se sentirá usted como en su propia casa.

TELEFONO 2751

La valiente defensa de una maestra sobre el feminismo

Tiene razón ese preceptor y ante sus finas excusas el cronista se inclina. Pero es mejor que las bellas estén en el hogar cuidando el fuego, antes que en las tribunas y centros políticos

Una simpática vecinita mía se me tira encima muy bravía para defender a su gremio maestral. Y cómo he sentido sus palabras que me han entrado tan hondo—sin que yo pueda remediar eso de Páter Familias que es mi puro nombre de pila que me pusieron cuando nací en Tibás. No vaya a creer que es un vulgar anónimo o un pseudónimo. Los cajistas de este periódico dan fe que ese es mi legítimo nombre de pila. Nunca me ha gustado firmar de otra manera y crea que he podido desplegar en todos mis afanes de periodico gran valor.

No quise hacer yo cuestión de estado esta querella; simplemente me concreté a decir que las mujeres estén mejor en su cocina pensando en los porotos que han de servir a su querida costilla, sin ir a esos clubs donde se habla de política y de sovietsismo, esa palabra sacramental que nos ha de salvar en lo futuro y que no sé por qué les sabe tan mal a ingleses y yankees en ese festín de la Conferencia de la Paz. Eso de mujeres de clubs, es claro que fué una equivocación pues nada más gentil que ver a una

linda maestra enseñando en un kinder y atendiendo a sus amigos o amigas en un salón social, en una soiré o cosa por el estilo. Me inclino reverentemente, atentamente, cordialmente y gentilmente, ante las razones de mi vecina y crea que si pudiera le tributaría en persona un vasallaje pleiteístico por aquello de la pleitesía.

No vacilo en presentar mis excusas y sus argumentos me han convencido pero es que más dulce es la mujer en el hogar, en la tibieza de la familia cristiana, que verla en estos agasajos politiqueros o moristas, que para el caso es muy parecido. Y crea la estimable dama que el líder señor licenciado Mora, tendrá mucho gusto en disponer de un ejército de partidarias para aumento de las veinte maestras comunistas tan dolidas en todas las formas del triunfo derechista en la ANDE. Y no reincidiré por aquello de que hombre prevenido—aunque cobarde pseudonimista, vale por dos. Otro calderonazo de agua hirviente o hervida no me lo aguantó yo ni a mentadas.

pater familias.

Esta es la suya y la del pueblo costarricense:

Porque es la

Ferretería El Mercado

DE DON NAPOLEON CAMPOS

25 varas al Norte del Mercado

donde encuentra todo lo deseado. Carpinteros, Electricistas, Zapateros y operarios en general; todos prefieren visitar la

Ferretería EL MERCADO

Especial atención a los señores constructores.

Precios Bajos, calidad en mercadería y atención rápida.

Teléfono 2975 - Apartado 1700

Ya los industriales no pueden...

Viene de la página 2

la destrucción de envases. Impuestos, tributos, altas tarifas para los licores, escasez de aceite, ausencia total ayer de manteca, cachiporras de algunas autoridades, fiscalizaciones en los tributos, empréstitos a cada medio año para liquidar los presupuestos, tal el

cuadro de estos modernos economistas en vez de ver cuántos empleados botelleros y garraferos sobran. Pero no hay que ir contra los propios empleados y funcionarios porque entonces se acaba el partidazo republicano del blocazo.

CIUDADANO

Lo que Ud. necesita para sentirse feliz es una casa donde lo atiendan bien.

PUES AQUI ESTA:

Pensión Isabel

50 varas al Oeste del Acorazado España

Casa No. 441 - Avenida San Martín

Atención, aseo y comodidad en sus dormitorios, amplios e higiénicos. Condimentación en sus platos.

Teléfono 5114

No atacamos a los judíos...

Viene de la página 3a.

ción judía-polaca mercantilista en Costa Rica, aprovechándose de nuestro desorden, tanto político, social y económico.

Ya están monopolizando nuestro comercio e industrias, más tarde monopolizarán los latifundios y también la Prensa Nacional. Después empezarán a meterse en nuestra política y triunfarán, aprovechándose de todos nuestros desaciertos, de nuestras malas costumbres y pasiones, llegaremos a tal punto que será un caos en que no nos podremos entender los unos a los otros.

La absorción y especulación de los judío-polacos llegará a tal punto, que su penetración será total; acabarán con nuestra iglesia católica infundiéndole al pueblo la desconfianza a la religión, implantarán como único enlace matrimonial, el civil; se casarán con nuestras mujeres para llevárselas a su redil y por medio de ellas terminarán por hacer de nuestras sociedades un fundo gobernado a su arbitrio.

Nada hacemos con el aumento de salarios a nuestros obreros y campesinos, si ellos encarecen la vida, que se hace cada día más difícil. Los vicios del alcohol y del juego se extienden cada vez más y es terreno propicio para la expansión judía.

La oferta de veinte millones de colones por la manzana de nuestro Mercado Central suma que, en el estado grave de finanzas en que se encuentra nuestra Corporación Municipal, es toda una tentadora y así, han empezado la cadena sin que ninguno de nuestros economistas haya puesto su granito de arena para romperla. Se hace necesario que todos los que vemos el peligro judío os alistemos a combatirlo a como haya lugar, porque con el tiempo ellos llegarán a monopolizarnos en toda forma y sobre todo que, con el brillo

del oro, tendrán a su lado a nuestros mejores publicistas y abogados.

Despertemos de este letargo que nos asfixia para que después no nos maldigan las generaciones futuras cuando, Dios no lo quiera se sientan gobernados por mano extraña y esclavizados en su propio suelo por esta caña de avaros especuladores que solo creen en el Dios del metal, la religión de la especulación y optan por la patria que más les conviene.

Por ningún motivo debemos olvidar la dura lección que dieron los nazis, tampoco debemos olvidar que hoy día las grandes distancias no es un obstáculo para las armas modernas.

Hemos visto en los periódicos la poca volubilidad que tiene Rusia para establecer la paz y las relaciones con el resto del mundo. Leemos en los periódicos sus ambiciones, que las de Hitler son pequeñas, comparadas con su gula. Cada día el ministro Molotov presenta una nueva demanda, ya sea en los Dardanelos, como en Italia, como en el Mediterráneo o sobre España. No tardará en exigir pretenciones en América.

De los nazis aprendimos sus maniobras para demoler las democracias, los métodos de propaganda para mover una fuerza interna en territorio aliado, efectuar los malogrados planes; pero fueron capaces de dejar hondas huellas en familias americanas al arrancar de ella adictos colaboradores.

A las Pensiones, Hoteles y amigos en general, quiero comunicarles por este medio que he instalado un

Dry Cleaning

con el sistema más moderno en maquinarias para garantía en lavado y aplanchado, como también la limpieza en cualquier traje por delicado que sea

Garantía, Cumplimiento, Perfección y Seriedad
ANTONIO CHAVES LEON

Para órdenes llamar a los Teléfonos 1996 = 2723 y 4041

Aproveche! Aproveche! Aproveche!

CON POCO DINERO

se adueñará usted de una moderna y elegante Zapatería bien surtida, buenas ventas y se vende por motivo de viaje.

Más informes con su propietario don Juan José Mata en su zapatería La Gaviota situada 100 varas al Oeste de Edificio Feoli Ave del Cementerio.

LA FERRETERIA SOLEY

ofrece VIDRIOS

en todos los tamaños y garantiza que habiendo sido calculados justamente los precios son menores que en ninguna otra parte
Edificio Cartago - Paso de La Vaca Teléfono 2723

Nosotros...

Viene de la 1a. pagina
seguiremos luchando porque las Garantías Sociales sean efectivas y de verdadero provecho para todas las fuerzas vivas del país. Lo mismo,

Después de la revolución...

Viene de la página 1a.

pero Costa Rica no quiere sangre. La prensa está dividida en dos bandos, ambos fuertes.

La oposición al gobierno del Sr. Picado es de los nueve décimos. El otro décimo se esconde en el cuartel y duerme con la ametralladora bajo almohada.

El café agoniza. El dinero se esconde y el colón se guarda en tierras y en casas. La época es de inflación.

Pero se acerca el término del Sr. Picado. Se le grita que él entró por la ventana, y que por las claraboyas de sus cuarteles se nos amenaza con el cañón. Pero Picado no se siente Hitler. Tampoco Mussolini. Si bien, vivió en su intelecto la doctrina de la libertad rusa, se acuerda de que su padre fué republicano, modesto, honrado.

Por eso busca la puerta franca para salir de la Presidencia. Ojalá encontrara un arco con flores y mirtos. Se lo decimos con sinceridad, y hasta con esperanza.

Ambos bandos, gobiernismo y oposición se han encontrado. Y por cortesía, para que sepan que siempre son nuestros hermanos, se ha convidado al Calderonismo y a la otra C, al Comunismo.

Se ha llamado a la puerta de la concordia. Don Eco, Calderón y su hermano el Doctor, son dos fichas. Don Manuel Mora es otro rey del ajedrez. El Sr. Picado actúa como Presidente, pero ante todo, quiere seguir o empezar a ser el Apóstol de la Ley. Pero los cuatro, junto con los cuarteles y los tanques y las ametralladoras no son votos, no son la Constitución.

El Sr. Fernando Castro, gerente de estas cosas; don Luis Dobles S.; el profesor Brenes Mesén, los diputados electos, Lara y Trejos, son los medios, los diplomáticos.

Afirman, y les creemos, que no han arriado la bandera, que sus puños y sus corazones son de acero y de oro. Les creemos, pues ellos han bebido el ejemplo de Petain, que es cruento, que es mater doloresco.

Que siga la demanda de Justicia Electoral, de orden administrativo, de economía fiscal.

Eso es lo que queremos. Lucha de ideales pero cumplimiento de la Ley. El pueblo está compacto frente al Capitolio. Y sobre el Capitolio no hay más que una bandera: la de Costa Rica.

¡Vamos presurosos a salvarla!

para que el Código del Trabajo sea una real garantía que proteja al honesto y buen trabajador, librándolo no sólo de los nefastos patronos avaros y hambreadores del pueblo sino también de los parásitos ineptos que infiltrándose ya en las dependencias oficiales o en los negocios particulares roban a los que verdaderamente quieren trabajar con honradez. Lo mismo la Caja del Seguro Social, cuando sea totalmente extinguida la nefasta mafia que fué impuesta por prevendas políticas, palparán sus beneficios los que verdaderamente necesitan de su protección.

Somos enemigos también de un progreso y una democracia calculada y restringida como ésta de los camaradas que sólo beneficia a determinados grupos políticos y en cambio ha perjudicado enormemente a la gran masa formada por los ciudadanos libres y verdaderos trabajadores. El mismo don Manuel Mora ahora confiesa que hay un sin fin de parásitos y malvados funcionarios públicos que han ayudado a los inicuos especuladores a enriquecerse a costa del sufrido pueblo. Contra esta clase de trabajadores si hemos estado y estaremos no importándonos cual sea su credo o filiación política. Pero los camaradas a estos desalmados, con tolerancia les han permitido que cometan tales villanías y es hasta ahora y tarde por cierto, que se revelan contra ellos y exigen su exterminio. Quienes son los responsables de que el pueblo tenga hambre? Serán los progresistas que mandan y gobiernan o los retrógradas cavernarios?

Nuestra hoja periódica sí refleja constantemente el estado de ánimo de una tendencia social que tiene todas las características de la tendencia política que por naturaleza poseen los hombres libres y de buenas costumbres; es por eso, y porque poseemos los sanos principios que nos inculcaron nuestros mayores, que nunca hemos claudicado ni renegado de nuestro libérrimo ideal. En todo tiempo y momento hemos adversado los regímenes despóticos y totalitarios; tan es así que no se nos puede hacer el grave cargo de haber estado un solo instante al lado del nazi-facismo, como estuvieron los falsos apóstoles, los que se hacen llamar progresistas, cuando los ejércitos de Hitler se dieron las manos con los ejércitos rojos de Stalin sobre los cadáveres del pueblo libre de Polonia, como nosotros fueron muchos los costarricenses que al darse cuenta de que los líderes rojos criollos aplaudieron tan tristemente cedebré hazaña la condenaron repudiándola. Así se mantuvieron simpatizando con los nazis, hasta que Rusia fué atacada. Por lo tanto la democracia en que creen nuestros comunistas criollos no es otra que no sea indicada por el régimen imperialista y totalitario ruso.

Quienes ayer no más desautorizaron...

Viene de la 1a. pagina
más que nunca, con motivo del pacto de los diputados en que se comprometieron a no ir al Congreso, desempañando dentro de la oposición el mismo papel de los políticos que medran a la sombra del poder público; jalar para sí y echar todo lo que pueden en su saco aunque para ello tengan que sacrificar al país.

Nos ha llamado la atención la actitud de unos dirigentes del Partido Demócrata que ayer repudiaron lo que hoy defienden calurosamente, no obstante que para conseguir su objeto, han tenido que acudir en forma vergonzosa, donde los verdaderos usurpadores y culpables del desastre nacional.

Hemos seguido el hilo de las ne-

gociaciones tendientes tan sólo a la consecución de las garantías electorales y hemos llegado a la conclusión de que lo que ha movido, por sobre todas las cosas, a los dirigentes del Partido Demócrata en este asunto, ha sido una fobia por no decir rivalidad que los ha impulsado contra el señor Ulate, dado un cierto arraigo y popularidad con que cuenta entre la ciudadanía ajena a intereses personalistas que admira su talento reconociendo sus méritos y honestidad política, tan escasos hoy día en nuestro medio.

Si es así, mal para el país y mal para nuestra tradición democrática y pacífica.

Esperemos los acontecimientos para saber quién es quién...

Dicen...

Viene de la pagina 1a.

costado caras y estas les permitirán que legalmente suban los jabones al igual que los aceites comestibles. Lo hacemos ver muy a tiempo.

QUE: el Caldero maltrecho y desvinculado el Presidente de los Demócratas extralimitándose en el patriotismo se condolió de este cacharro desfondado remendándolo para ver si acaso aguantaba aquí a las elecciones. Pero el pteblo esperando cree que este aparato del averno por ser hecho de vil metal sólido buscará el camino del Crematorio.

QUE: Las progresistas educadoras de Vanguardia Popular injuriaron a los Directores de esta hojita, llamándolos retrógradas cavernarios, enemigos de los trabajadores, nazis y discípulos del degenerado Goebels.

No habiendo razones contundentes, se suplen con insultos, pero a Dios gracias el pueblo de Costa Rica que por ser pacífico y laborioso se dejó embaucar fácilmente por estos ídolos apollillados, va

despertando y dándose cabal cuenta de que sus peores enemigos y verdugos son los mismos que haciendo alarde de ser sus defensores le han ofrecido mucho y cumplido poco, perdón, algo le han dado: las doctrinas extremistas imperialistas provenientes de Moscú y gracias a la mala administración de las Leyes Sociales, haberlo sumido en la miseria. Pero los verdaderos trabajadores conscientes y honrados saben bien que el grupo de RENOVACION NACIONAL está formado también por trabajadores que han luchado siempre por su bienestar moral y económico sin ningún interés político ni imperialista.

QUE: El Caldero-Comunismo se echó a la calle para exigirse a sí mismos el abaratamiento de la vida para el sufrido pueblo. Qué sarcasmo! siendo ellos los únicos causantes del desbarajuste económico y los que todavía toleran que pertenezcan a sus grupos los más viles especuladores y hambreadores del pueblo. Son muchos los SANCHOS que hay en el des-gobierno.

Escuche todas las noches
de 9 a 10 p. m. la hora de

RENOVACION NACIONAL
en la renombrada Estación

RADIO MONTE CARLO

750 Kilociclos

Hágala la Estación preferida de su hogar

Ayúdenos a luchar por el bienestar del pueblo

COMPACTANDONOS VENCEREMOS

GERENTE: ISRAEL CORDERO